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O LIBERAL
Ouro Preto diploma 66 novos guardas municipais

"Sempre 
considerei as ações 

dos homens como 
as melhores 
intérpretes 

dos seus 
pensamentos."

John Locke

Prefeitura confirma todas as atrações nacionais, 
datas e horários da Julifest 2024

Programação especial 
em celebração ao Dia 
Mundial do Meio 
Ambiente em Mariana

Ane Souz

No último sábado (01), a Prefeitu-
ra realizou a cerimônia de diplomação 
dos novos agentes da Guarda Civil 
Municipal de Ouro Preto, durante uma 
solenidade na Casa da Ópera, o Teatro 
mais antigo em funcionamento nas 
Américas.

Ao todo, 66 guardas civis foram 
diplomados, sendo 46 homens e 20 
mulheres. Com isso, o órgão passa a 
ter um efetivo de 102 pessoas respon-
sáveis pela garantia da segurança no 
município.

Na ocasião, o prefeito de Ouro Pre-
to, Angelo Oswaldo, relembrou que foi 
o responsável pela criação da Guarda 
no município em seu segundo manda-
to. “A Guarda Municipal voltou. Con-
seguimos reconstituir a nossa Guarda 
Civil Municipal de Ouro Preto, criada 
no meu segundo governo, eu a deixei 
em 2012 com 120 elementos. E agora 
chegamos a 102, depois de um concur-
so público rigoroso”, afirmou o chefe 
do executivo municipal.

A solenidade reuniu familiares e 
amigos dos novos agentes de segu-
rança pública da cidade e dos distritos. 
Além do prefeito municipal, represen-
tantes do executivo, do legislativo e do 
judiciário também fizeram a entrega 
dos diplomas.

“Convido a todos que ajam sempre 
dentro da legalidade, com respeito aos 
cidadãos, jamais ajam por impulso ou 
emoções. Lembrem-se, a missão de to-
dos é servir e proteger. É uma missão 
árdua e requer sempre preparo, dedi-
cação e abnegação”, disse aos novos 
agentes o secretário Municipal de Se-
gurança e Trânsito, Moisés dos Santos.

Antes de assumirem o cargo, os 
novos guardas passaram por um cur-
so especial de aperfeiçoamento e de 
formação. “A cidade de Ouro Preto já 
está sentindo a diferença com a nova 
Guarda Municipal prestando os mais 
relevantes serviços, salvando vidas. A 
Guarda Civil Municipal é sinônimo 
de segurança e ela vai evoluir positi-
vamente. Sempre dentro de critérios de 
aperfeiçoamento, de treinamento cons-
tante, de fortalecimento do próprio cor-
po da Guarda Civil Municipal para que 
ela seja símbolo e signo de segurança 
para toda a população ouro-pretana”, 
finalizou Angelo Oswaldo. 

LUCAS PORFÍRIO

RAQUEL BARAKAT

Aos amantes da 
Julifest, a curiosidade 
acabou. A Prefeitura 
Municipal de Itabirito 
finalmente confirmou 
a data e horário de 
todas as atrações 
nacionais do evento, 
que será realizado 
dos dias 11 a 14 
de julho, na Praça 
dos Inconfidentes, 
conhecida como área 
da Julifest.

Pra abrir o 
evento, a primeira 
atração é da dupla 
sertaneja Mato-
-grossense, Maiara e 
Maraísa, que sobem 
ao palco na quin-
ta-feira (11), com 
previsão de início às 
22h.Na sexta-feira 
(12), trazendo muito 
rock e pop rock, é a 
vez do cantor Lulu 
Santos, às 22h. No 
sábado (13), dia com 
mais atrações, quem 
abre os trabalhos é o cantor Thiaguinho, garantindo uma tarde 
com muito pagode para o público, a partir das 17h. Na sequência, 
é a vez da dupla Israel e Rodolffo, que estourou em 2021, com o 
sucesso "Batom de Cereja". Os sertanejos sobem ao palco às 21h. 
Para encerrar, a dupla de Dj’s do Open Farra fazem sua estreia na 
Julifest, a partir das 23:30h. Para o domingo (14) e encerramento 
de mais uma edição, além das atrações locais (ainda não divulga-
das), às 17h o sambista Péricles traz seus grandes sucessos para o 
palco na Praça dos Inconfidentes. Finalizando os 4 dias de festa, é 
a vez da Jovem Ana Castela, uma das atrações mais aguardadas. A 
previsão de início do show é às 22h. A Julifest é um evento gratuito 
e aberto ao público.

Em comemoração ao Dia Mundial do Meio 
Ambiente, a Prefeitura de Mariana, através da 
Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimen-
to Sustentável, promove uma série de iniciativas 
educacionais. A semana de eventos começou na 
segunda-feira, 03 de junho, com uma oficina de xi-
logravura no Museu de Mariana e uma apresenta-
ção sobre coleta seletiva, áreas verdes e espaços 
públicos para alunos da rede municipal. No dia 04 
de junho, ocorreu o 1º Fórum de Meio Ambiente, 
destacando palestras sobre mudanças climáticas 
no Cine Teatro Mariana. As atividades prosse-
guem com oficinas educativas, visitas à Peque-
na Central Hidrelétrica PCH Fumaça, palestras, 
apresentações teatrais, uma feira sustentável e o 
Trekking Mariana ao Complexo da Serrinha, em 
colaboração com a Secretaria de Esportes.

Veja o que está por vir:
07/06:

- Oficina de Xilogravura: Manhã e tarde; Mu-
seu de Mariana. 

- Palestra sobre resíduos e coleta seletiva: Ma-
nhã e tarde; Escola M. Joaquim Emílio Baptista, 
Goiabeiras.

08/06:
- Feira Sustentável: 9h às 14h; Exposição de 

artesanato, produtos naturais, oficina de recicla-
gem, atividades com escoteiros e tour histórico-
-cultural; Praça da Sé.

- Teatro 'Rabisco Brincante': 16h às 18h; Praça 
Gomes Freire - Jardim.

09/06:
- Trekking Mariana: 7h; Complexo da Serrinha.

pág. pág. 33
Sistema de Estacionamento 
Rotativo volta a funcionar 
em Itabirito pág. pág. 99



O LIBERAL Ed.1589 - SExta-fEira, 7 dE junho/2024

www.jornaloliberal.net
2

e-mail: jornaloliberal@msn.com e/ou 
oliberalinconfidentes@gmail.com 
Site: www.jornaloliberal.net
Composição e Arte Final: 
Saliba & Rendeiro de Noronha Ltda.
CNPJ: 26.101.279/0001-93
Impressão: O Tempo Serviços Gráficos 
Telefone: (31) 2101-3544
Tiragem desta Edição: 6 mil exemplares
Periodicidade: semanal
Registro Sindical: Sindijori nº134
Os pontos de vista em artigos 
assinados e/ou publicitários não refletem 
necessariamente a opinião deste jornal, e 
são de inteira responsabilidade dos seus 
signatários. A reprodução total ou parcial 
é permitida, desde que citada a fonte.

Fundador: D. J. Rendeiro de Noronha
Diretora-Presidente e Editora Principal: 
Paula Karacy Saliba Silva (MTB 14553/MG)
Redator: Paulo Felipe Noronha
Reportagem: Lucas Porfírio, 
Raquel Barakat
Contábil: R. Gomes Contabilidade Ltda.
Publicitário: Roberto Lourenço
Colaboradores: Nylton Gomes Batista, 
Élson Cruz, Priscilla Porto, Valdete Braga, 
João de Carva lho, Mauro Werkema, 
Adriano Cerqueira, Leandro Borba, 
Josilaine Costa.
Circulação Semanal e Gratuita: 
Ouro Preto, Itabirito, Mariana 
e respectivos distritos
Redação e Administração: 
R. Tombadouro 502, Cachoeira do Campo 
(CEP 35410-000) Ouro Preto/MG
Telefone: (31) 3553-1699 e 98489-7530 

PONTO DE VISTA 
DO BATISTA

nbatista@uai.com.br

Nylton 
Gomes 
Batista

Vida nova sob IA IVida nova sob IA I
A IA ou Inteligência Artificial continua a avançar em seu 

desenvolvimento, surpreendendo, causando sustos e apreensões 
mediante mudança de conceitos, derrubada de muitas, troca de 
outras e sugestões de novas atividades profissionais. Em razão 
disso, no mercado de trabalho, profissionais acomodados e 
limitados, em seus horizontes, temem pelo futuro mais próximo, 
sem antes pensar em oportunidades aos que se colocam prontos 
para adaptar-se à nova situação. A transformação promete ser 
gigantesca, mas quando quem faz é o Homem, ao feito o Homem 
se adapta, desde que não limitado pelas aparências e desprovido 
da capacidade de pensar.

Aos que pensam de forma aberta e abrangente, se uma 
porta se fecha, duas janelas podem se abrir, conforme diz aquele 
pensamento positivo voltado a Deus! Portanto, o momento é 
de buscar conhecimento e não de ruminar, ou pior, disseminar 
pessimismos!

Informa-se aos pessimistas que a IA mal dá seus primeiros 
passos diante do público e já demanda por profissionais em novas 
atividades. É verdade que tais profissões são de alto nível, o 
que requer formação de igual valor, mas não se pode esquecer 
das muitas, dentro das possibilidades que a IA pode oferecer, 
especialmente aos curiosos, fuçadores da internet, verdadeiros 
caçadores de oportunidades positivas. Essas atividades surgem, 
espontaneamente, de acordo com também novas necessidades 
e, sem maiores preocupações, desenvolvem-se e se consolidam, 
ainda que sem o reconhecimento oficial. Essas atividades, a 
princípio marginais (não reconhecidas), são destinadas aos 
desbravadores, aventureiros, espécie de bandeirantes do mundo 
digital/virtual, que não temem avançar sobre o desconhecido, 
esmiuçá-lo, conhecê-lo e aplicá-lo, em favor do bem-estar geral. 
Segundo a própria IA, estudo recente do Goldman Sachs concluiu 
que a ascensão da Inteligência Artificial pode ter impacto sobre 
300 milhões de empregos, reduzindo sua importância ou mesmo 
acabando com muitos deles. A IA pode substituir profissionais, 
hoje desejados e bem remunerados, como engenheiros de 
software, programadores, analistas de dados e desenvolvedores. 
Ao mesmo tempo, surge a necessidade de profissionais para lidar 
com as possibilidades e facilidades trazidas pela nova tecnologia.

Designers e redatores estão na mira da IA, mas estes podem 
se reinventar nesse momento. Medíocres serão alijados, deixando 
o caminho para os bons, capazes de se especializar, usando a 
ferramenta a seu favor, o que parece justo ao se comparar o 
exercício dessas atividades, na atualidade, quando o engodo, 
muitas vezes, prevalece. Por incrível que pareça, coincidência 
(existe?) das coincidências acaba de acontecer, ao escrever 
a palavra “engodo”. O M365 sugeriu-me sua substituição por 
“cilada”. Imediatamente, vi que tal sugestão não é cabível; noutra 
ocasião, sim, mas não nesta. Neste exemplo, proporcionado por 
reles computador, fica evidente que a máquina não substitui, 
plenamente a ação humana! Veja-se que se trata de uma simples 
palavra, mas poderia ser uma oração e toda sua construção 
gramatical.  O que aconteceria sem a participação humana? A 
IA produz textos, mas ela própria recomenda revisão, pois pode 
haver erros. Conclui-se, então, que a máquina não substitui o 
Homem, havendo este que participar para dar a última palavra.

A advocacia é outra profissão a ser, grandemente, afetada 
com redução de atividades, que passarão a ser exercidas pela 
IA deixando aos profissionais humanos tão somente causas 
mais complexas. Entretanto, na IA haverá necessidades desses 
mesmos profissionais, altamente especializados, aos quais 
caberá, por exemplo, cuidar para a não sobreposição da IA 
sobre as questões humanas. Por ser um campo novo, de onde 
brotarão necessidades ainda desconhecidas, muito se exigirá 
de tais profissionais. A capacitação é que dirá quem fica no 
ramo e ascende a pontos mais altos. Interessante observar que 
profissões de natureza intermediária serão as mais afetadas, pois 
a IA tende a substituí-las entre as partes interessadas, na maioria 
dos negócios e das questões em discussão. Por similaridade, 
muitos casos poderão ser decididos mediante aplicação de IA.

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Mundo está diante de uma 
nova e gravíssima crise

A crise climática e seus even-
tos extremos vieram para ficar. É a 
advertência unânime das agencias 
científicas e instituições que estu-
dam as alterações climáticas que 
já vem ocorrendo nos últimos anos 
em todo o mundo. E que foram 
anunciadas nos últimos eventos 
internacionais sobre o clima e suas 
mudanças. No entanto, acidentes 
climáticos graves continuam ocor-
rendo em todo o mundo, como 
também no Brasil, como aconteceu 
no Rio Grande do Sul, de propor-
ções extraordinárias. Tornou-se, 
portanto, problema mundial que 
está a exigir ações imediatas e de 
elevado montante e custos no sen-
tido de evitar ou reduzir as dramáti-
cas consequências. E o Brasil agora 
já pode avaliar bem o que podem 
destruir e causar vítimas humanas.

Já a ministra do Meio Ambien-
te, Marina Silva, reconhecida espe-
cialista na matéria, vem advertindo 
sobre a crise climática e pedindo 
que providências de contenção se-
jam desde já tomadas. E surgem 
agora as advertências, registrada 
por este jornal, de que Ouro Preto, 
Itabirito e Mariana integram a lista 
de cidades com riscos elevados de 
acidentes ambientais, elaborada 
pela Secretaria Especial de Arti-
culação e Monitoramento da Casa 
Civil da Presidência da República. 
As prefeituras informam que já 
realizam monitoramentos e levan-
tamentos de áreas de risco, com 
vistorias frequentes e identificação 
de áreas de risco.

Mas a questão, com a elevação 
dos índices pluviométricos, entre 
outros indicadores da crise climáti-

ca, se agrava a cada dia e não é ques-
tão de fácil ou imediata solução. E 
está a exigir, na opinião de especia-
listas, ações de maior alcance, com 
intervenções que possam reduzir 
efetivamente riscos. E informar 
moradores em áreas de risco e até 
a possibilidade de efetiva remoção, 
evitando enchentes, desabamentos, 
entre outros perigos apontados em 
pesquisa efetiva local. Trata-se, en-
fim, de ação de defesa civil urgen-
te e de larga abrangência, além de 
custos elevados.

Mas esta é a realidade deste 
novo mundo. Ou melhor, deste 
novo planeta terra que, por incúria e 
exploração indevida do próprio ho-
mem, está hoje reagindo. Despro-
teção de cursos dos rios, elevação 
de até 1,5% da temperatura do mar, 
desmatamento da Amazônica e do 
Cerrado, desproteção dos cursos 
d’água com destruição de matas 
ciliares, poluição do ar e destruição 
da camada protetora do clima e da 
temperatura, calor excessivo, entre 
outras causas, não são providên-
cias fáceis de conter ou evitar, com 
resultados rápidos, o que agrava a 
eminência de novos desastres.

É preciso que as Prefeituras 
avancem em planos de contin-
gência aplicáveis às áreas de risco 
já identificadas. E que impeçam 
novas ocupações em terrenos de 
geologia instável ou aclividade pe-
rigosa, com remoção de proteções 
naturais da natureza. Esta é uma 
questão antiga, principalmente em 
Ouro Preto, cidade tombada em 
que o crescimento populacional, 
não tendo opções na malha urbana 
antiga, se obriga a ocupar encostas 

e vertentes na Serra do Ouro Preto 
ou nas fraudas do Itacolomi. São 
verdades que precisam ser ditadas e 
devidamente diagnosticadas.

É o que o grave acidente cli-
mático do Rio Grande do Sul nos 
diz. Mas não só ele: vários países 
em todo o mundo estão tendo 
ocorrências, reforçando que tra-
ta-se de questão mundial, plane-
tária. Ocupantes de regiões de 
risco, bordas e limítrofes de rios 
e lagos, encostas perigosas, terão 
que ser retirados. Mas a conclu-
são, entre grave e historicamente 
interessante, é que será necessário 
um novo planejamento urbanísti-
co, e até construtivo, uma vez que 
intempéries poderão também vir 
de furacões, ventos fortes, chuvas 
excessivas. As cidades crescem e 
chegam às beiras dos rios e sobem 
morros, o que precisa ser evitado 
ou contido, exigindo, no entanto, 
soluções de difícil aplicação.

Enfim, surge um complexo 
novo mundo, perigoso e que exige 
mudanças amplas e urgentes. E por 
culpa do próprio homem, já sobe-
jamente advertido. E, em meio a 
tudo isto, resta ainda a preocupação 
com as questões sociais, ou com o 
aumento da desigualdade social e o 
indispensável apoio às populações 
mais pobres, que são em geral as 
que ocupam as áreas de risco. O 
mundo está diante destes dilemas 
que, se não resolvidos, podem cau-
sar inviabilidades à própria presen-
ça humana. É o que nos dizem as 
agências científicas: um novo mun-
do exige mudanças nas atitudes 
humanas.

maurowerkema@gmail.com
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Mudanças Climáticas: Mariana realiza primeiro 
Fórum de Meio Ambiente LUCAS PORFÍRIO

Evento faz parte da Semana do Meio Ambiente, que até o dia 9 promove ações em escolas e outras localidades do município

A Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável, realizou o 1º Fórum 
de Meio Ambiente da cidade, na 
última terça-feira (04).

O evento, que aconteceu no 
Cine Teatro Mariana, reuniu re-
presentantes de diversas entidades 
e comunidade em prol de ações 
de preservação ambiental. Duran-
te toda a manhã, foram debatidos 
os seguintes temas: “Mudanças 
Climáticas e Sustentabilidade no 
Contexto das Cidades Inteligen-
tes” e “Mudanças Climáticas e 
Cidades Sustentáveis: oportuni-
dades e desafios”.

Segundo o secretário mu-
nicipal de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, 
Anderson de Aguilar, o Fórum 
tem o intuito de propor mudan-
ças e estratégias para enfrentar as 
consequências ambientais. “Esse 
evento, além de trazer esse tema 
importantíssimo e precioso, é pra 
gente também um marco. [...] 

Estamos plantando uma árvore 
fundamental, uma ideia funda-
mental, uma mudança de hábito 
que é fundamental frente às con-
sequências que nós temos relacio-
nadas às mudanças climáticas”, 
disse Aguilar.

O Fórum contou com a parti-
cipação do ICLEI América do Sul 
e de representantes do Instituto 
Lice. “Se eu fosse falar aqui so-

bre o principal insight da palestra 
que eu tentei deixar aqui para os 
participantes, é que a gente pre-
cisa pensar qual é a cidade que 
temos, qual a cidade que quere-
mos e qual é o caminho que vai 
nos levar da cidade que temos a 
cidade que queremos, e como eu 
enquanto cidadão, empresário, 
gestor público, professor univer-
sitário, sociedade civil organizada 

Amanda de Paula Almeida

podem contribuir para gente al-
cançar o nosso objetivo mais rá-
pido”, contou a CEO e palestrante 
do Instituto Lice, Grazi Carvalho. 

Mariana atenta às 
mudanças climáticas

Na ocasião, o vice-prefeito de 
Mariana, Cristiano Vilas Boas, 
reforçou que as mudanças climá-
ticas também são uma preocupa-
ção na cidade e informou quais 
ações o executivo está adotando 
para a prevenção de catástrofes 
no município. “Aqui em Mariana 
nós também temos áreas de risco. 
Inclusive, conseguimos através 
de um projeto protocolado pela 
nossa gestão R$ 29 milhões do 
PAC para trabalhar nas encostas 
do bairro Santa Rita de Cássia, 
que é uma área de risco que te-
mos aqui. [...] A gente deve traba-
lhar isso porque é um tema muito 
importante, que traz muita segu-
rança para a nossa população”, 
explicou o vice-prefeito.

Além disso, Cristiano des-
tacou que Mariana é uma das 

primeiras cidades do país a im-
plantar painéis solares nos pré-
dios públicos: “O Brasil é um dos 
países que mais produz energia 
limpa do mundo. Minas Gerais 
é o estado que mais produz ener-
gia limpa no nosso país. Então, a 
gente tem tudo para liderar essa 
discussão a nível local, estadual, 
nacional e até global”.

No intuito de agir diante das 
mudanças climáticas, a cidade de 
Mariana vai ganhar uma Política 
Municipal relacionada ao tema. 
“É um projeto de Lei que está em 
construção na Secretaria de Meio 
Ambiente, precisa ter a tramita-
ção interna de toda a Prefeitura. 
Tem o apoio do prefeito, e espe-
ramos que tenha o apoio de toda a 
população através da Câmara de 
Vereadores. Essa política também 
vai criar o Comitê de Mudanças 
Climáticas, que será paritário, 
parte sociedade civil e parte ór-
gãos públicos envolvidos com o 
tema”, pontuou o secretário de 
Meio Ambiente.
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Câmara de Mariana discute pendências 
da reparação na Zona Rural após 
rompimento da Barragem de Fundão

(31)

Av. N. Sra. do Carmo,295 - B. Vila do Carmo - Mariana

Especializada em Gesso
3560-6813          98591-0705(31)

Serviços, 
decorações  e 

venda de 
materiais!

Centro POP está em novo endereço

LUCAS PORFÍRIO

Jairo Diniz Barbosa, por determinação da Secretaria 
Municipal do Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentá-
vel de Mariana – SEMMADS torna público o requerimento 
da Licença Ambiental Simplificada referente ao Empreen-
dimento Jairo Diniz Barbosa, CPF: 541.045.136-87, locali-
zado na Rua Anita Garibaldi, S/N° - Liberdade – Município 
de Mariana/MG, que exerce as atividades de Movimentação 
de Terra. E que apresentou o Relatório Ambiental Simpli-
ficado e demais documentos conforme Orientação Básica 
SEMMADS n° 2834/2024. O processo permanece à dispo-
sição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 
h às 17:00 h localizado na sede do município de Mariana.

Aviso de Licenciamento Ambiental

A Regularização 
Fundiária Urbana 
– REURB

A Prefeitura de Mariana, através da Secretaria de Obras, 
informa que está em curso o processo de Regularização Fundi-
ária Urbana (REURB). Este procedimento é fundamental para 
formalizar a ocupação de áreas por cidadãos que residem em 
assentamentos ainda não regularizados, assegurando o direito 
legal à moradia.

O REURB engloba uma série de ações jurídicas, urbanísti-
cas, ambientais e sociais, objetivando a melhoria das condições 
de vida dos moradores dessas localidades. A iniciativa visa a 
regularização das moradias, formalizando-as em nome de seus 
ocupantes legítimos. Em Mariana, o processo é orientado pe-
las diretrizes da Zona de Especial Interesse Social (ZEIS).

Esclarecimentos sobre o REURB
É importante esclarecer que o processo de regularização 

não resulta na perda da propriedade; não é exigido um tama-
nho mínimo de lote para a regularização; não ocorre aumento 
no valor do Imposto sobre a Propriedade Predial e Territorial 
Urbana (IPTU) em decorrência do processo; a titulação é rea-
lizada independentemente das mudanças administrativas mu-
nicipais; e não afeta a continuidade de programas sociais como 
o Bolsa Família.

Com a titulação, há uma expectativa de melhorias na infra-
estrutura urbana das áreas regularizadas, reforçando o direito à 
moradia digna e fomentando a inclusão social. A participação 
comunitária é um pilar central durante todo o processo de re-
gularização, garantindo transparência e engajamento dos mo-
radores envolvidos.

A Prefeitura de Mariana informa que 
o Centro de Referência Especializado para 
População em Situação de Rua (Centro 
POP), serviço essencial de assistência so-
cial, foi realocado para um novo endereço. 
Anteriormente situado na Rua Frei Durão, 
nº 208, Centro, o Centro POP agora opera 
na Rua Raimundo Gamarano, nº 16, Bairro 
São Pedro. A mudança ocorreu entre os dias 
10 e 13 de maio e visa melhorar o acesso e a 
qualidade dos serviços prestados.

Sobre o Centro POP
O Centro POP é uma iniciativa da Pro-

teção Especial de Média Complexidade que 
atua há cinco anos em Mariana. O serviço é 
dedicado ao suporte de indivíduos em situa-
ção de rua, oferecendo um ambiente seguro 
e acolhedor. As instalações incluem um espaço de convivên-
cia, lavanderia, armários individuais, refeitório e instalações 
para higiene pessoal. Além disso, o Centro POP presta assis-

tência na regularização de documentos e facilita o acesso a 
outras políticas públicas essenciais. Importante ressaltar que o 
local não dispõe de dormitório. O horário de funcionamento é 
de segunda a sexta-feira, das 8h às 17h, com possibilidade de 
abertura em determinados finais de semana e feriados, confor-
me necessidade.

Na última terça-feira 
(04), a Câmara Municipal de 
Mariana realizou mais uma 
reunião semanal com a Fun-
dação Renova, atendendo ao 
Requerimento nº 324/2023, 
de autoria do vereador José 
Antunes Vieira, com partici-
pação da Comissão de Atin-
gidos de Bento Rodrigues, 
Paracatu de Baixo, para dar 
continuidade às discussões 
que tratam das pendências 
relacionadas à reparação da 
Zona Rural atingida pelo 
rompimento da Barragem 
de Fundão.

A reunião aconteceu no 
plenário da Casa Legislativa e foi transmitida ao vivo via You-
Tube. “Enquanto a gente for tratar essa questão estritamente 
ligada ao reassentamento coletivo, a Zona Rural vai continu-
ar sendo excluída do processo. Essas comunidades (Pedras, 
Campinas, Borba, Paracatu de Cima, Bicas, Ponte do Gama, 
Camargos e Paracatu de Baixo de Origem) tem questões espe-
cíficas, que não estão ligadas a esse aspecto de reparação. Isso 
é muito importante ter em mente para que essas pessoas saiam 
de uma situação de invisibilidade”, pontuou a representante da 
Comissão da Zona Rural e moradora da comunidade de Ponte 
do Gama, Mirella Regina Lino de Sant'Ana.

Os representantes dos atingidos da zona rural ainda apre-
sentaram algumas questões, como a incapacidade de se pro-
duzir em cima da lama, o abandono que os animais dos pro-
dutores sofreram após o rompimento. “Eu sou testemunha de 
vários animais que morreram de fome. A Fundação Renova, 
sem critério nenhum, no início da seca, elegeu algumas famí-
lias para cortar a alimentação (dos animais). As famílias não 
estavam preparadas para que isso acontecesse. Isso caracteri-
zou, pra mim, até maltrato aos animais”, afirmou o represen-
tante de Paracatu de Cima, Marino D’Angelo.

De acordo com a representante da Fundação Renova res-
ponsável pelo “Uso Sustentável da Terra” em Mariana, An-
tonella Tonidandel Schettini, é possível produzir nos rejeitos 
do rompimento. “A gente plantou no rejeito, que teve uma 
produção até que me surpreendeu, culturas agrícolas e pasto. 
Não foram plantadas hortas e pomares no rejeito, justamente 
por causa da saúde humana, porque não temos nada concreto 
em relação a isso. [...] Hoje, Mariana tem plantado em média 
609 hectares de reestruturação produtiva, entre pasto, culturas 
agrícolas com milho, cana e capineiro”, disse a representante 
da Renova.

Ainda, sobre a alimentação dos animais, Antonella afir-
mou que “o corte de silagem foi feito em 2021. Teve aviso 
prévio de 8 meses. Nesse período, as pessoas que tiveram a 
silagem cortada, receberam em forma de voucher o valor da 
silagem para que pudessem comprar a sua própria silagem 
depois do corte. Algumas pessoas pediram retorno, algumas 
foram atendidas, porque era cabível, e outras não, porque não 
cabia o retorno da silagem. O corte da silagem só foi feito após 
essa reestruturação produtiva. Não foi feito corte de silagem 
antes que os pastos e as culturas fossem plantadas para esses 
produtores. Lembrando que é um programa, que você adere ou 
não, fica a critério de cada produtor”. 

Os representantes da Comissão de Atingidos de Mariana 
questionaram como fica a situação dos produtores rurais que 
não aderiram ao Plano de Adequação Socioeconômica e Am-
biental (PASEA). “Quero fazer um pedido, que o PASEA não 
seja um limitador para as pessoas que não aderiram. Todos são 
atingidos. A pessoa não aderiu ao programa, mas continua com 
lama na propriedade, passou por toda a dificuldade, ela é atin-
gida da mesma forma que quem aderiu ao programa”, solici-
tou Marino D’Angelo. Uma nova reunião ficou agendada para 
a sexta-feira (07), às 15h.

@photopedro - Ascom CMM
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Guardas Civis de Meio Ambiente e 
Marinha do Brasil fazem fiscalização de 
embarcações em Magalhães

As santinhas estarão em 
Mariana nesse fim de semana

Será nos dias 08 e 09 de junho - Sábado e domingo que as Santinhas do 
Pau Oco chegam ao Cine Teatro Municipal – 20h – com Ingressos R$20,00 
com vendas no site sympla e na bilheteria do Teatro (no dia do evento).

Com texto e direção do mineiro Othon Valgas, Santinhas do Pau Oco é 
uma das comédias de maior sucesso de Minas Gerais, que estreou em 2000 e 
continua, até hoje, alegrando milhões de pessoas.

São 5 atores vivendo pápeis das alegres. A história de Santinhas acontece 
em um convento onde jovens freirinhas, cada qual com sua personalidade, vi-
vem sob as rígidas regras da madre superiora. As noviças tentam realizar, cada 
qual a seu modo, seus objetivos pessoais de prazer e alegria. Sem apelar para o 
grotesco e deixando blasfê-
mias de lado, o espetáculo 
busca um humor leve com o 
compromisso de fazer rir, e 
mostrando que nem tudo é pe-
cado. Pecado mesmo é deixar 
de assistir a este espetáculo. 
Santinhas do Pau Oco é um 
nocaute!

Inicialmente o conceito de 
homens incorporando freiras 
surgiu da inspiração em filmes 
como Mudança de Hábito, 
Agnes de Deus e A Noviça 
Rebelde. O espetáculo já 
soma mais de 1.000 apre-
sentações por todo o Brasil, 
contabilizando um público 
de quase dois milhões de es-
pectadores. E mostrando que 
nem tudo é pecado. Pecado é 
deixar de assistir as Santinhas.

A Guarda Civil de Meio Ambien-
te de Mariana atuou com a Marinha 
do Brasil no subdistrito Magalhães, 
no domingo (02). Embarcações fo-
ram fiscalizadas e banhistas recebe-
ram orientações sobre cuidados que 
devem ser tomados durante banho na 
barragem do Funil. 

Segundo o subsecretário de Se-
gurança Pública, GCM João Paulo 
Felipe, os agentes da Guarda Civil de 
Meio Ambiente, estão se capacitando 
para atender melhor as demandas do 
município. "A qualidade do emprego 
dos profissionais encarregados pela 
fiscalização, é o diferencial para a 
garantia e desempenho da segurança 
aquaviário na barragem", frisa. 

Durante a ação, foram verificadas 
as habilitações dos condutores, pre-
sença de coletes salva-vidas, boias, 
extintores de incêndio, luzes de nave-
gação, lotação e documentação da em-
barcação. O objetivo é contribuir para 
as atividades de segurança do tráfego 
aquaviário e de proteção ambiental. 

É de suma importância a integra-
ção com a Marinha do Brasil, pois evi-
dencia a sinergia entre as instituições 
na promoção de ações de fiscalização, 
orientação e controle. Tal cooperação 

é fundamental para garantir a seguran-
ça e a ordem nas vias navegáveis, as-
sim como ocorre no trânsito terrestre.

De acordo com o artigo 14 da Lei 
nº 9.503/1997, que institui o Código 
de Trânsito Brasileiro, é expressamen-
te proibido o consumo de bebidas al-
coólicas pelos condutores de veículos 
terrestres. De forma análoga, a Lei nº 
9.537/1997, conhecida como Lei de 
Segurança do Tráfego Aquaviário, es-
tabelece, em seu artigo 10, a proibição 
do consumo de bebidas alcoólicas pe-
los condutores de embarcações.

Para assegurar o cumprimento 
dessas normas, as próximas ações 

de fiscalização incluirão a utilização 
de etilômetros, que permitirão a re-
alização de testes rápidos e eficazes 
para detectar a presença de álcool no 
organismo dos condutores de em-
barcações. Tal medida visa reforçar a 
segurança no tráfego aquaviário, pre-
venindo acidentes e garantindo a inte-
gridade de todos os navegantes.

Essa abordagem integrada e rigo-
rosa está em consonância com os prin-
cípios estabelecidos nas legislações 
vigentes e reflete o compromisso das 
instituições em promover um ambien-
te seguro e regulamentado, tanto nas 
estradas quanto nas águas.
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valdetebraga@yahoo.com.br

O movimento do tempoO movimento do tempo

Valdete 
Braga

Um dia a gente acorda e o tempo passou. Olhamos para trás e 
percebemos que aquela história que nos marcou, ou aquela festa que 
fizemos, alguma lembrança, boa ou ruim, que parece ter acontecido 
há pouco tempo, foi há dez anos.

Lembramos que alguma coisa sobre a qual parece ter se passado 
dez meses, na verdade foi há dez anos, outra, que já tem 15 anos, 
parece ter sido há 15 meses, e assim sucessivamente.

O tempo é implacável e não se importa com nossas ações ou 
sentimentos, não quer saber se estamos ou não preparados, ele sim-
plesmente vai seguindo, indiferente ao que estamos vivendo.

Há dias em que a vontade é que ele páre, quando sentimos que 
há tanto a se fazer que não daremos conta, outros pedimos que ele 
acelere, para ficarmos logo livres de algum peso que não estamos 
conseguindo carregar, mas ele não quer nem saber, segue o seu rit-
mo, ignorando a tudo e a todos.

A vantagem do tempo é que ele passa igualmente para todos, 
ainda que muitas vezes nossa impressão nos engane quanto a isto. 
Quando crianças, queremos crescer, jovens sonhamos que chegue 
logo a hora de realizar aquele sonho que parece não acontecer nun-
ca, e finalmente adultos ficamos com medo de envelhecer. Resumin-
do: nunca estamos satisfeitos.

A passagem do tempo seria menos dolorosa se a aceitássemos 
com maior naturalidade. Precisamos entender que cada época tem 
o seu encanto e as suas dificuldades, e o que realmente importa é 
aprendermos a lidar com ambos, sem vaidades e sem dores, porque 
é inevitável. Cada momento é único. Vivenciá-lo da melhor maneira é 
o caminho para uma vida tranquila.

As boas lembranças não morrem e são bálsamo para os dias 
mais difíceis, enquanto o que nos feriu e ficou para trás deve ser lem-
brado com agradecimento pela superação. Passou, e isto também é 
uma benção, fornecida pelo tempo.

Crianças crescem, jovens amadurecem e adultos envelhecem, 
esta é a lei da vida, que nos rege da nossa chegada à nossa partida, 
e devemos ser gratos por este caminho seguir o seu fluxo natural, 
quando tantos são modificados no meio da jornada.

É grande o sofrimento quando o ciclo natural é interrompido, moti-
vo pelo qual se estamos dentro do previsto, não nos cabe reclamar ou 
lamentar, pelo contrário. Agradeçamos pela benção de uma vida den-
tro da programação natural, sigamos vivendo de acordo com o nosso 
tempo e principalmente valorizando cada etapa, cujas beleza e con-
trariedade precisaram e precisam existir, para o nosso crescimento.

Seguindo assim, o tempo não será rápido nem lento, e sim terá 
o seu movimento natural, movimento este ao qual nós também per-
tencemos.

Modernização da infraestrutura: 
veja como ficou a revitalização 
da quadra do bairro São José

Reafirmando o compromis-
so de modernizar a infraestrutura 
esportiva local, a Prefeitura de Ita-
birito, por meio da Secretaria de 
Esportes e Lazer, realizou nessa 
quarta-feira, dia 29 de maio, a en-
trega da cobertura e da revitaliza-
ção da quadra Fortunato Arduíno 
Mendanha, no bairro São José.  

Além da cobertura, o equipa-
mento esportivo recebeu interven-
ções como reforma dos vestiários, 
revitalização do piso e demarcação 
para jogos, nova iluminação em 
LED, substituição do alambrado e 
pintura geral.

“Uma quadra esportiva cober-
ta proporciona maior conforto aos 
atletas que frequentam o espaço, 
além de poder ser utilizada para 
diversos eventos da comunidade. 
Realizamos esforços para pro-
porcionar uma série de melhorias 
pensando no bem-estar da popu-
lação”, destaca o prefeito Orlando 
Caldeira.  

“Concluímos a revitalização 
de mais um espaço esportivo. Esse 
equipamento tem significado es-
pecial para a região do bairro São 
José, e certamente será muito bem 
utilizado, proporcionando maior 
conforto a todos os frequentado-
res”, destaca o secretário de Espor-
tes e Lazer, Raphael Rondow. 

Cerimônia de reinauguração
Na programação da reinaugu-

ração, a quadra recebeu partidas de 
vôlei e de basquete entre as equipes 
da Secretaria de Esportes e Lazer e 
da Associação Desportiva Pró-Es-
porte e Cidadania. O evento con-
tou, ainda, com brinquedos inflá-
veis para o público infantil.

“Investir no esporte é propor-
cionar qualidade de vida para a po-
pulação. Tenho certeza de que um 
espaço bem cuidado motiva a po-
pulação a realizar atividades físicas. 
A Prefeitura entrega nesta noite um 
sonho antigo da população de toda 
a região”, destaca o vice-prefeito, 
Elio da Mata.

Obras na Ponte Açucena: 
denúncia de complicações no 
trânsito e prejuízo a comerciantes

RAQUEL BARAKAT

Desde o mês de maio, a conheci-
da Ponte Açucena está passando por 
obras que estariam gerando proble-
mas na logística do trânsito e prejuízo 
aos comerciantes locais, que realiza-
ram denúncia ao  O LIBERAL.

Um dos imóveis, que comporta-
va algumas lojas, precisou ser demo-
lido, e após a conclusão desta parte da 
obra, é a vez da Prefeitura continuar 
o andamento, o que moradores e co-
merciantes têm se queixado que não 
está sendo feito. 

Além do trânsito no local apre-
sentar congestionamentos nas redon-
dezas, há muita poeira, barro, fiações 
soltas e os denunciantes alegam a di-
minuição de clientes nas redondezas. 

Entramos em contato com uma 
lojista, que preferiu não ser identifica-
da, que informou que, além dos pre-
juízos em seu comércio, a prefeitura 

não apresentou aos interessados da 
região o que, de fato, será realizado 
no local. Além disso, ela se queixou 
que os funcionários da obra ficaram 
alguns dias sem comparecerem ao 
local. A comerciante também recla-
mou da falta de clareza da Prefeitura 

em relação a demolição do imóvel e 
alegou que, no dia deste trabalho, eles 
não foram informados. 

Prefeitura não se manifesta
No último dia 28, nossa repor-

tagem entrou em contato com a Co-
municação da Prefeitura Municipal, 
solicitando esclarecimentos sobre a 
obra, enviando as dúvidas e sobre a 
previsão de finalização. A Prefeitura 
não se manifestou.

Muito 
entulho 
restou 
no local 
após 
demoli-
ção de 
imóvel
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Itabirito declara de utilidade pública a 
Associação Memória de Agulha

Dois acidentes graves são 
registrados na BR-356

Itabirito recebe mais 
uma edição da 
Marcha Para Jesus

Nova lei reconhece a importância cultural e social da 
associação para a comunidade local

Foi sancionada a Lei 
Municipal nº 4074/2024, 
que declara de utilidade pú-
blica a Associação Memó-
ria de Agulha (AMA) em 
Itabirito. De autoria do vere-
ador Léo do Social (PSDB), 
a legislação reconhece ofi-
cialmente a relevância da 
AMA, localizada na Praça 
Padre Bernardo Firmino, nº 
10, São Gonçalo do Bação, 
em Itabirito, e portadora do 
CNPJ:49.876.871/0001-62.

A Associação Memória 
de Agulha é uma entidade 
civil de direito privado, sem 
fins econômicos, de caráter 
cultural e social, com um número ilimitado de associados e 
beneficiários e duração por tempo indeterminado.

O vereador Léo do Social destacou a importância da AMA 
ao justificar a lei: "É um ateliê de artes têxteis, que tem por fi-
nalidade principal o estímulo à economia local, a educação 
patrimonial, a proteção ao patrimônio cultural, promovendo 
o ensino da arte e ofícios aos seus associados e beneficiários, 
fomentar a produção de bens culturais artesanais, estimular a 
valorização da arte, através do acesso à informação e à téc-
nica, em prol da defesa dos saberes, estimular e fortalecer a 
organização econômica, social e cultural, bem como o desen-
volvimento pessoal dos associados e beneficiários, sobretudo 
em situação de vulnerabilidade, visando à (re)construção dos 
processos identitários e o desenvolvimento do senso de per-
tencimento dos indivíduos e da coletividade".

RAQUEL BARAKAT

Neste sábado (8), os fiéis de Itabirito vão receber mais 
uma edição do evento “Marcha para Jesus”. O evento começa 
às 18h, com saída do cortejo em frente à sede da Prefeitura 
Municipal, com show do Ministério Face a Face. O cortejo 
segue para a Praça da Estação, e às 20h será realizado show 
com Ministério Vitor Lima. Às 21h haverá pregação do Pas-
tor Roberto Martins e para encerrar as celebrações, show com 
a cantora Isadora Pompeo, às 21:30h, intérprete de sucessos 
como “Bençãos que não tem fim”, “Minha morada” entre ou-
tros. O evento é gratuito.

RAQUEL BARAKAT

A BR-356, ligando Belo Horizonte à região dos Inconfi-
dentes, continua sendo palco de graves acidentes. 

Na tarde de quarta-feira (6), por volta de 15:30h, a Brigada 
Municipal dos Bombeiros de Itabirito esteve próxima ao aces-
so 1 da cidade, na Serra da Santa, para atender uma ocorrência 
de tombamento de um caminhão. A carga era de embutidos e 
o motorista seguia sentido a Belo Horizonte, quando perdeu o 
controle do caminhão e tombou. O motorista ficou preso nas 
ferragens, sendo necessária a remoção pelos Brigadistas. Foi 
constatada uma fratura exposta no braço direito do homem, 
que foi encaminhado para a UPA de Itabirito. O acidente cau-
sou congestionamento nas duas vias, que foram liberadas por 
volta das 17h. 

Moto ficou destruída após colisão com veículo de 
passeio, em Amarantina

Prefeitura de Itabirito 
promove Campanha de 
vacinação contra a Covid

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Saúde, 
promove a campanha de vacinação contra a Covid. A vacina 
disponível é a monovalente XBB, uma versão mais atualizada 
do imunizante que foi incluída no cronograma de vacinação 
infantil neste ano. 

Público-alvo
O público-alvo são crianças de 6 meses até 5 anos incom-

pletos; pessoas de 60 anos ou mais, gestantes e puérperas; 
imunocomprometidos; trabalhadores da saúde; pessoas com 
comorbidades; pessoas com deficiência permanente; indíge-
nas; ribeirinhos; quilombolas; pessoas privadas de liberdade; 
funcionários do sistema de privação de liberdade; pessoas em 
situação de rua; e pessoas que nunca receberam nenhuma 
dose da vacina. 

Horário e local de vacinação
Todas as Unidades Básicas de Saúde estão disponibilizan-

do as vacinas, de segunda a sexta-feira, das 9h às 15h. Para se 
vacinar, é necessário apresentar documento de identificação, 
cartão do SUS e cartão de vacina. As doses do imunizante se-
rão disponibilizadas enquanto durar o estoque.

Acidente em Amarantina 
No início da noite, outro acidente foi registrado, em Ama-

rantina, distrito de Ouro Preto, em frente à entrada do Condo-
mínio Paragem do Tripuí. O acidente envolveu um veículo de 
passeio e uma motocicleta. 

Segundo informações do Tenente Leandro, do corpo de 
bombeiros de Ouro Preto, um dos veículos estava fazendo 
a conversão para entrada no condomínio, quando colidiram 
frontalmente. 

O motorista do carro não apresentou ferimentos e o 
SAMU, que também esteve no atendimento, socorreu o con-
dutor da moto, que se queixava de dores na perna. 

Os bombeiros ficaram no local para garantir a segurança 
do trânsito, que apresentou congestionamento.
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Prefeitura de Itabirito entrega 
revitalização do Parquinho do 
bairro Vila Gonçalo

Ivacy Simões

cogumelo2005@yahoo.com.br

NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Centro das atenções: O distrito de Acuruí vive, 
de 07 a 09 de junho, momentos mágicos com 
o Festival das Montanhas e Águas de Minas. 
Tema Rio das Velhas. Grandes shows com Cha-

ma Chuva, Mina Bloco, Trio Vida Caipira e Bruna Viola. Oficinas, 
pedalada ecológica, gastronomia e o encontro de muita gente ani-
mada da região. Imperdível!
Fenômeno Aphelion: A terra estará mais longe do sol 152 milhões 
de quilômetros. Vamos sentir na pele até o mês de agosto. Frio mais 
que de costume, gripes, resfriados e problemas respiratórios. A or-
dem é consumir mais vitaminas e suplementos. Se cuide sempre.
Luto: A família Casabranquense se despediu de Gerson Ricardo de 
Carvalho, ex-atleta do Casa Branca Futebol Clube e liderança na so-
ciedade. Ele deixa uma folha de bons serviços prestados como des-
portista e dirigente alvi-verde. Aos familiares nossas condolências.
Ingratidão: O saudoso ex-prefeito Antônio Gomes Batista escreveu 
na década de 80 excelente artigo, mostrando exemplo de ingratidão 
praticado pelo nosso povo. Descreveu ele sobre o Dr. Guilherme 
que em nossa cidade exerceu o sacerdócio da medicina atendendo a 
todos os chamados indiferente de classe social e sem ser remunera-
do pelos seus trabalhos. Era considerado um santo, dada a prestimo-
sidade e a atenção que dava aos enfermos. Pois bem, certa ocasião 
ele visitou todas as residências do nosso município pedindo apoio 
ao primo que se candidatara a deputado, recebendo apoio incondi-
cional dos nossos eleitores. Resultado: O primo do Dr. Guilherme 
obteve 27 votos.
Por onde anda? Paulo Silvério, trabalhou no controle de qualidade 
da MSG e recentemente no União Sport Club. Sofre, torcendo pelo 
time do outro lado da Lagoa. Especialista em manutenção de pis-
cinas na região. Paulo Silvério é gente de expressão na região dos 
Inconfidentes.
Leitura: O benefício de ler 15 minutos por dia: 1- Reduz o estresse, 
2- Te deixa crítico, 3- Te deixa motivado, 4- Afia sua memória, 5- 
Melhora sua escrita, 6- Promove a saúde mental, 7- Treina o cére-
bro, 8- Te faz argumentar melhor, 9- Reforça sua disciplina, 10- Te 
faz evoluir.
Sublime tarefa: A campanha do quilo constitui uma das atividades 
mais nobres realizadas dentro da Casa Espírita e tem contribuído 
sobremaneira para amenizar um pouco o sofrimento de dezenas de 
famílias. Nossa admiração a estes tarefeiros que não medem esfor-
ços em busca da felicidade do próximo.
Aos enamorados: Felicidade é saber que você está comigo nos mo-
mentos bons e ruins. É saber que posso contar contigo pra tudo. Que 
você vai me dar a mão e me ajudar a enfrentar as piores coisas. É 
sobre o maior amor desse mundo. E não tem como ser com outra 
pessoa senão você. Feliz Dia dos Namorados!
Para Refletir: Ser professor é ser condutor de almas e de sonhos. É 
lapidar diamantes. (Gabriel Chalita)

Câmara Júnior de Itabirito: Nas décadas de 70, 80, e 90, o 
juniorismo era forte em Itabirito. Um clube de treinamento 
de liderança que prestou grandes serviços à nossa socie-
dade. Dentre outros, realizava a festa dos destaques do 

Ano e coordenava o festival da Canção, criação do Padre 
Francisco Xavier, sempre com apresentação do saudoso 

Hilton Malheiros. Revelou e lapidou lideranças para o meio 
político, religioso e social. A cidade contava sempre com 

uma juventude atuante e participativa. Bons tempos.

Assegurando a expansão e a 
qualificação dos espaços de la-
zer, a Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Esportes 
e Lazer, realizou na manhã de 
segunda-feira, dia 3 de junho, 
a entrega da revitalização do 
Parque Infantil Ana Leôncio 
Avelino, no bairro Vila Gonçalo.  

As melhorias no Parqui-
nho incluíram substituição dos 
brinquedos, instalação de novo 
pavimento e de novo alambrado, 
pintura de banheiros, além da 
revitalização da área de convi-
vência.

“O Parquinho da Vila 
Gonçalo é uma referência 
para a região e necessitava de 
melhorias para proporcionar 
maior conforto às crianças e aos 
pais que trazem os filhos para 
brincar. É sempre importante 
investir no bem-estar da popula-
ção”, destaca o prefeito Orlando 
Caldeira.

O evento contou com a par-
ticipação dos alunos e profissio-
nais das Cmeis Dona Baratinha 
e Pequeno Cidadão, de autori-
dades municipais e de represen-
tantes do Conselho Municipal de 
Esportes e Lazer.

“Investir em espaços de lazer 
para as crianças é pensar no 
futuro de Itabirito. O parquinho 
foi pensado a fim de garantir 
inclusão, com brinquedos aces-
síveis para crianças cadeirantes. 
Trata-se de evolução significa-
tiva quando pensamos em um 
parquinho infantil. Estamos feli-
zes em proporcionar melhorias à 
comunidade da região”, destaca 
o secretário de Esportes e Lazer, 
Raphael Rondow. 

O parquinho funciona de 
quarta-feira a domingo, das 8h 
às 17h.

3553-16993553-1699
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Intercâmbio com Portugal: Prefeitura de Itabirito recebe 
visita de representante da cidade de Coimbra

A Prefeitura de Itabirito recebeu a visi-
ta do diretor de Meio Ambiente da cidade 
de Coimbra e ex-reitor da Universidade de 
Coimbra, em Portugal, Antônio Martins. O 
intercâmbio visou à troca de experiências 
entre o município de Itabirito e a cidade por-
tuguesa.

Durante cinco dias, Antônio Martins vi-
sitou órgãos como as sedes da Defesa Civil 
Municipal, Brigada Municipal e Serviço Au-
tônomo de Água e Esgoto (Saae), além de 
realizar sobrevoo pelo município e de partici-
par de eventos como o lançamento do Plano 
Municipal de Conservação e Recuperação da 
Mata Atlântica.

“Estreitar os laços entre Coimbra e Ita-
birito é extremamente relevante para garantir 
novas possibilidades e novos horizontes no 
programa InovaJuntos. Apresentar o que te-
mos de melhor em administração pública de 
nossos órgãos, nossa história, nossas ações 
e projetos fortalece o intercâmbio e propor-
ciona grandes oportunidades para Itabirito”, 
declarou o prefeito Orlando Caldeira. 

Visita a Ouro Preto
Antônio Martins também viajou a Ouro 

Preto, onde foi apresentado à diversidade 
histórico-cultural da região. Na companhia 
do português, a comitiva itabiritense realizou 
um roteiro que contemplou os Museus da In-
confidência Mineira e do Oratório, além de 
breve viagem pela história de Minas Gerais 
por meio dos monumentos que integram o 
patrimônio histórico de Ouro Preto.

“É difícil expressar em palavras o que 
levo da experiência em Itabirito. Foi marcan-
te constatar a transformação do município 
por meio das boas ações da Administração 
Pública. Vejo grande potencial de inovação e 
de soluções sustentáveis nos trabalhos desen-
volvidos pela Prefeitura em prol da comuni-
dade”, ressaltou o diretor de Meio Ambiente 
da cidade de Coimbra, Antônio Martins. 

InovaJuntos
O programa é implementado pela Con-

federação Nacional dos Municípios (CNM) 
em parceria com o Centro de Estudos Sociais 
(CES) da Universidade de Coimbra, em Por-
tugal, e conta com o financiamento da União 
Europeia e tem como objetivo promover a 
inovação nas políticas públicas municipais.

Prefeitura de Itabirito realiza bootcamp 
para mulheres empreendedoras

Com o propósito de desenvolver o empre-
endedorismo feminino, a Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, em parceria com o Sebrae, reali-
zou bootcamp para empreendedoras do projeto 
“Sebrae Delas: Mulheres Empreendedoras” en-
tre os dias 27 e 29 de maio.

Durante o evento, realizado no auditório da 
ACE Itabirito, as empreendedoras receberam 
treinamento que buscou prepará-las para em-
preender de forma mais inteligente e segura. A 

capacitação teve como objetivo apresentar con-
ceitos e ferramentas para o desenvolvimento de 
ideias e projetos da criação até a execu¬ção.

“O treinamento é muito importante para 
desenvolver os empreendimentos. Com o boo-
tcamp, é possível entender o perfil do cliente 
para formular o tipo de produto e serviço. As-
sim é estruturado o negócio empreendedor”, 
afirmou o consultor empresarial, Daniel de Mi-
randa Carvalho.

Programa Mulheres Empreendedoras
A Prefeitura iniciou em 2023 o programa 

Mulheres Empreendedoras, que realiza con-
sultorias, cursos e palestras que abordam te-
mas como promoção da liberdade da mulher 
por meio da autonomia financeira, ampliação 
do espaço e visibilidade na sociedade e con-
tribuição para o rompimento de barreiras so-
ciais. “O programa tem o compromisso em 
trabalhar a igualdade de gênero no mercado 
empreendedor. É uma política para fortalecer 
o protagonismo feminino”, destacou a secretá-
ria de Desenvolvimento Econômico, Patrícia 
Nonato.  

Estacionamento rotativo volta 
a funcionar em Itabirito

Desde o dia 1ºde junho, o novo sistema 
de estacionamento rotativo, em Itabirito, vol-
tou ao seu funcionamento. 

Desta vez, o usuário deve baixar o apli-
cativo Rizzo Pay, que está disponível para 
Android e IOS, e contarão com todos os ser-
viços e vagas destinadas aos motoristas. 

Taxa
Como anteriormente, a taxa mantém o 

em R$2,40 a hora, e o usuário tem a opção de 
adquirir horas fracionadas até o período má-

RAQUEL BARAKAT

ximo de duas horas. Além disso, o aplicativo 
permite que o usuário acompanhe o tempo 
disponível com a compra de horas ou frações 
escolhidas. 

Também é possível adquirir o rotativo 
em lojas do centro, que estão identificadas 
com um adesivo estiver sem o celular, lojas 
na região central, identificadas por um ade-
sivo na entrada. 

A fiscalização fica a cargo responsabili-
dade da Guarda Civil Municipal.
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Prefeitura de Itabirito 
realiza entrega de três 
caminhões ao Saae

Após um convênio firmado entre a Prefeitura de Itabirito e o Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico - Saae, aconteceu na manhã dessa quar-
ta-feira, 5 de junho, no Complexo Turístico da Estação, a entrega de três 
caminhões novos para o Saae.

O investimento, na casa de R$2,7 milhões, visa garantir a melhoria no 
atendimento das demandas de saneamento básico pela autarquia municipal. 
De forma inédita, foram entregues um caminhão prancha, um hidro jato e 
um limpa fossa.

“Investir no saneamento é muito importante, pois estamos falando de 
saúde e bem-estar da nossa população, além de ser um trabalho pensado 
para o desenvolvimento sustentável. Esses caminhões também aumentarão 
a qualidade dos serviços prestados”, destaca o prefeito, Orlando Caldeira.

Os caminhões hidro jato e o limpa fossa serão usados em serviços como 
a limpeza de bueiros, fossas sépticas e desentupimentos de redes. Já o ca-
minhão prancha será usado para o transporte de equipamentos para áreas 
afastadas do município.

“Com esses equipamentos, vamos conseguir melhorar os atendimentos 
em relação ao saneamento. São caminhões modernos que irão auxiliar nos-
sos profissionais em reparos e manutenções das redes de drenagem. É um 
ganho enorme para Itabirito”, destaca o presidente do Saae, Rogério Oli-
veira.

Gestão fiscal: Prefeitura de Itabirito 
promove audiência pública referente 
ao 1º quadrimestre de 2024

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Fazenda e 
Tributação, realizou na última quar-
ta-feira, dia 29 de maio, audiência 
pública para apresentação do rela-
tório de gestão fiscal referente ao 
1° quadrimestre de 2024. O evento, 
que ocorreu no Plenário da Câma-
ra Municipal, teve transmissão ao 
vivo por meio do canal oficial da 
Prefeitura de Itabirito no YouTube. 

Na audiência, foram apresen-
tados relatórios com a estrutura da 
receita total apurada no 1º quadri-
mestre, além do comparativo das 
receitas tributárias, transferências 
correntes e outras receitas nos últi-
mos três quadrimestres.  

Também foi apresentado com-
parativo dos recursos destinados à 
Educação e à Saúde, ressaltando 
que o município de Itabirito su-
perou o percentual mínimo de in-
vestimento exigido em ambos os 
setores. 

“A audiência pública é de ex-
trema importância, uma vez que 
temos a chance de analisar os da-
dos em relação a períodos anterio-
res, permitindo uma compreensão 
mais aprofundada da performance 

financeira do município, além de 
reforçar o compromisso da Prefei-
tura com a responsabilidade fiscal 
e com a transparência”, destacou a 
secretária de Fazenda e Tributação, 
Rane Curto.

Saúde Mental: Prefeitura de Itabirito 
promove fórum para discussão do tema

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Saúde, pro-
moveu nesta quarta-feira, dia 5 de 
junho, o 2º Fórum de Saúde Men-
tal, com a temática “Atenção e cui-
dado em saúde mental. Por quem? 
Para quem? Tecendo a rede de Ita-
birito”.  

O evento discutiu a estruturação 
da rede de atenção psicossocial sob 
a ótica do processo de inclusão do 
usuário e a reforma psiquiátrica, por 
meio da garantia de cidadania do in-
divíduo com sofrimento mental.

Ao longo do dia, um seminário 
temático tratou de temas relaciona-
dos à saúde mental, com a partici-
pação da psiquiatra e psicanalista, 
Nathalia Temponi, da psicóloga 
e doutora em saúde coletiva, Ana 
Regina Machado, e da psiquiatra, 
LuzMarina Morelo. Ao final, dois 
estudos de casos apresentados por 
servidores da rede de saúde do mu-
nicípio ilustraram a importância da 
articulação e dos recursos utiliza-
dos no cuidado compartilhado para 
o sucesso do trabalho realizado na 
rede.

“Pelo segundo ano consecutivo, 
conseguimos oportunizar apren-
dizado e construções para toda a 
rede. Discutir a saúde mental e os 
temas que a envolvem é importante 
para sempre lembrarmos do quão 
relevante é o trabalho desenvolvi-
do em prol dos usuários”, destacou 
a coordenadora técnica em saúde 
mental e referência técnica do Caps 
Adulto, Silvana Mendanha. 

Fórum de Saúde Mental
O evento foi implantado após 

a aprovação, na 1ª Conferência 
Municipal de Saúde Mental, da 
proposta de realização e construção 
permanente. O fórum conta com 
presença de profissionais da Rede 
de Atenção Psicossocial de Itabirito 
e de outros municípios da região.
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Câmara de Ouro Preto entrega Cidadania Honorária 
e homenagem de Honra ao Mérito LUCAS PORFÍRIO

Na quarta-feira (29), a Câmara 
Municipal de Ouro Preto realizou 
a última sessão solene de 2024. Na 
ocasião foram entregues os títulos de 
Cidadania Honorária e os diplomas 
de Honra ao Mérito, para pessoas 
e instituições que, por meio de suas 
ações e dedicação, contribuíram para 
o desenvolvimento e bem-estar da 
sociedade local.

Os agraciados com as honrarias 
tiveram seus nomes e históricos apre-
sentados e lidos em plenário durante 
Reunião Ordinária. Com a aprova-
ção, foi gerado um número de Re-
solução individual e os nomes efeti-
vados como cidadãos com Honra ao 
Mérito pelos serviços prestados.

“Vocês são grandes representan-
tes da nossa cidade de Ouro Preto, 
que demonstram grande carinho 
com a nossa população e grande 
exemplo. O nosso mundo precisa de 
bons exemplos e trabalhos educati-
vos. Acho que vocês fazem o dever 
de casa de vocês muito bem”, disse 
aos homenageados o presidente da 
Câmara Municipal, o vereador Zé do 
Binga.

O título de Cidadão Honorá-
rio é dado àquelas pessoas que não 
nasceram em Ouro Preto, mas que 
se destacaram por seu compromisso 
e serviços prestados à comunidade. 
Essa é uma das mais altas distinções 
concedidas pela Câmara Municipal. 
“É com imensa alegria e profundo 
sentimento de gratidão que recebe-
mos o título de Cidadão Honorário 
desse município tão grandioso e 
singular. [...] Somos agraciados com 
essa honraria não apenas como reco-
nhecimento, mas também como tes-
temunho do acolhimento generoso 
que essa terra sempre ofereceu a mim 
e a tantos outros que chegaram”, afir-

mou o homenageado Tuian Santiago 
Cerqueira, em nome dos novos cida-
dãos ouro-pretanos.

Já o Diploma de Honra ao Méri-
to, que tem a mesma relevância que 
a Cidadania Honorária, é destina-
do aos cidadãos ouro-pretanos que 
contribuem para o desenvolvimento 
do município. “Essa honraria home-
nageia pessoas que trabalham para 
pessoas. Pessoas que se preocupam 
com pessoas. [...] É um momento de 
muita alegria e muita emoção”, falou 
em nome dos homenageados a dire-
tora da Escola Mun. São Sebastião, 
Elis Regina.

Presente na cerimônia, o prefei-
to de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, 
destacou a importância das honrarias. 
“Uma noite muito grata de reconhe-
cimento, de aplausos, de homena-
gens a todas as pessoas, instituições e 
organizações que prestam serviços à 
comunidade de Ouro Preto, com um 
reconhecimento de honra. [...] Em 
nome do poder executivo, do nosso 
secretariado, de todas as equipes da 
Prefeitura de Ouro Preto, todos os 
nossos servidores e servidoras, quero 
traduzir também a nossa homena-
gem, o nosso reconhecimento”, disse 
o chefe do executivo.

Confira os homenageados com a 
Cidadania Honorária:

- Amanda Michelle Faria Araújo 
Mapa e Wilson Júnior Santos – indi-
cações de Alex Brito;

- Dr. Helvécio Miranda Maga-
lhães Júnior e Dr. Tuian Santiago 
Cerqueira – indicações de Zé do 
Binga; 

- Ana Carolina Campos Aguiar 
e Rodrigo da Costa Seabra – indica-
ções de Júlio Gori;

- Aline Pena Testasicca Silva 
e Paulo de Araújo – indicações de 

Lílian França;
- Júlio Ernesto dos Santos Júnior 

– indicação de Luciano Barbosa;
- Cláudio Batista Vieira e Paulo 

Márcio Reis Júnior – indicações de 
Mercinho Gomes;

- Rogério Naves Rezende e Mar-
co Aurélio Fonseca Herculano Antu-
nes – indicações de Naércio Ferreira;

- Bruno Prudente dos Santos e 
José Anastácio Martins – indicações 
de Reginaldo do Tavico; 

- Dr. Jarbas Soares Júnior e 
Maria das Graças do Nascimento 
Guimarães – indicações de Renato 
Zoroastro;

- Peron Colombo e Rodrigo Al-
varenga Vilela – indicações de Van-
der Leitoa;

- Deborah Etrusco Tavares e 
Vandeir de Assis Gonçalves – indica-
ções de Vantuir Silva; 

- Débora Aparecida Ferreira – in-
dicação de Wanderley Rossi Kuruzu.

- Grupo Maximiniano e Maíra 
Batista – indicações de Alex Brito; 

- Arlindo Vieira Gomes e Evan-
dro Xavier Gomes – indicações de 
Zé do Binga; 

- Capitão da PM, Norival Chris-
tófori Júnior / 2º Tenente da PM, Jou-
ber Dornelas Júnior – indicações de 
Júlio Gori; 

- Casa da Amizade de Ouro Preto 
e DJ Escobar – indicações de Lílian 
França; 

- Escola Municipal São Sebas-
tião – indicação de Luiz Gonzaga do 
Morro; 

- Evento “Prosa Cortante Medie-
val Ouro Preto” – indicação de Mer-
cinho Gomes; 

- Ivair Fabiano Silva – indicação 
de Reginaldo do Tavico; 

- Colégio Arquidiocesano de 
Ouro Preto e Projeto “Escola de Fut-

sal UFOP” – indicações de Renato Zoroastro; 
- Flávia Cotta Oliveira Perdigão e Leandro Leo-

nardo de Assis Moreira – indicações de Vander Leitoa: 
- Clube de Mães “Unidas Venceremos” e Jonathan 

Marotta – indicações de Vantuir Silva; 
- Centro de Referência Especializado para Popula-

ção em Situação de Rua (Centro POP) – indicação de 
Wanderley Rossi Kuruzu.



O LIBERAL Ed.1589 - SExta-fEira, 7 dE junho/2024

www.jornaloliberal.net
OURO PRETO 12

Parque das Andorinhas: Nascente do Rio das 
Velhas recebe evento esportivo e cultural

Serviço prestado pela Rota 
Real é assunto de debate na 
Câmara Municipal Vinicius Terror

Para fechar a semana do Meio 
Ambiente, o Parque Natural Muni-
cipal das Andorinhas (PNMA) será 
palco de muito esporte e diversão 
para o público nos dias 8 e 9 de ju-
nho. O local vai receber a segunda 
edição do Esporte e Cultura no Par-
que das Andorinhas, com a Aber-
tura de Temporada de Montanha 
(ATM). A entrada para acompa-
nhar o evento e todas as atividades 
é gratuita.

Praticantes de montanhismo, 
visitantes e a comunidade ouro-pre-
tana poderão participar das ações 
desenvolvidas no Parque Natural 
Municipal das Andorinhas, como 
oficinas de escalada esportiva, 
boulder, mountain bike, trekking, 
highline, corrida de montanha e ra-
pel, além de atividades livres

O evento tem o objetivo de 
estimular a prática de atividades 
esportivas ao ar livre, por meio da 
realização de "atividades físicas em 
um ambiente altamente permissí-
vel, de interações que vão além do 
mundo acadêmico", promovendo a 
integração entre a Universidade, a 
comunidade ouro-pretana e o Par-
que Natural Municipal das Andori-
nhas, que sediará o evento.

Um evento para toda família, 
pois além do esporte, o evento terá 
cervejas especiais, gastronomia e 
shows com a dupla Dico e Dora, 
grupo Forropiá e banda Equipe 
Rock. Em ritmo de festa junina, a 
Quadrilha Pé de Moleque, do bair-
ro Santa Cruz, vai se apresentar no 
evento, levando muita tradição e 
alegria.

No sábado, dia 8 de junho, o 
Parque ainda vai receber atividade 
para as crianças de todas as idades 
com Futebol de sabão, pula pula 
pequeno e grande, chute a gol, mul-
tiplay e piscina de bolinhas. Para 
animar, haverá show da Binha e a 
Turma da Brincando de Brincar.

No domingo, dia 9 de junho, o 
evento recebe a Feira do Produtor, 
que valoriza a agricultura familiar, 
incluindo artesanato singular, ge-
leias, licores, doces, plantas exube-
rantes, hortaliças frescas e uma di-
versidade de alimentos saborosos.

De acordo com Gilson Antu-
nes, coordenador do evento e dire-
tor da Holofote Cultural, será um 
momento de alegria e contempla-
ção da natureza. "Teremos shows 
de forró, sertanejo, rock e infantil, 
brinquedos, feira da agropecuária 
e muito esporte que será realizado 

nas trilhas do Parque das Andori-
nhas. Muitas pessoas, desde turistas 
e até mesmo moradores, não co-
nhecem o parque, que fica a poucos 
quilômetros do centro histórico. A 
importância do Turismo ecológico 
vai além da proteção da natureza, 
pois proporciona uma forte cone-
xão entre a fauna, a flora e o turis-
ta", explica.

“O projeto Esporte e Cultura no 
Parque das Andorinhas vem cele-
brar essa importante unidade de con-
servação, a mais visitada da região 
dos Inconfidentes, quiçá do campo 
das vertentes”, afirma Chiquinho 
de Assis, secretário de Meio Am-
biente, que explica que ações como 
essa mostram as muitas possibilida-
des de uso do parque respeitando o 
plano de manejo. “Convidamos os 
moradores, turistas e visitantes para 
usufruírem das belezas naturais com 
esse tempero e esse charme cultural. 
Venham, curtam e nos ajude a pre-
servar esse templo das águas”, res-
salta Chiquinho.

O “Esporte e Cultura no Parque 
das Andorinhas” é uma realização 
da Prefeitura de Ouro Preto e Fun-
dação Gorceix, com patrocínio da 
Herculano Mineração e produção 
da Holofote Cultural e Instituto Ro-
cocó.
Parque Natural Municipal das 

Andorinhas (PNMA)
O parque foi criado em 1968 

e abrangia uma área de um quilô-
metro de raio tendo como ponto 
central a própria cachoeira das 
Andorinhas. Em 2005, a Câmara 
Municipal de Ouro Preto aprovou 
o projeto de Lei 69⁄05 estabelecen-
do novos limites para a Unidade de 
Conservação (UC), que também 
passou a ser denominada de Parque 
Natural Municipal das Andorinhas 
(PNMA). Atualmente o Parque 

abrange uma área total de 557 hec-
tares, e tem, entre outros, o objetivo 
de resguardar e proteger a flora, a 
fauna e demais recursos naturais 
(Lei 69, art. 4º, 2005).

Na área do Parque estão loca-
lizadas diversas quedas de água, 
e dentre elas, a de maior destaque 
e que dá nome ao Parque que é a 
Cachoeira das Andorinhas. Segun-
do relato de moradores este nome 
deve-se ao fato da ocorrência de 
uma grande quantidade de andori-
nhas que se deslocam para o vale 
encaixado da cachoeira na época de 
reprodução, construindo assim seus 
ninhos nas fendas dos afloramentos 
rochosos presentes na paisagem da 
cachoeira.

PROGRAMAÇÃO
08 de junho (sábado)

08h00 - Palestra Gustavo Athayde: 
Noções de mínimo impacto em 
unidades de conservação.
08h30 - Cadastramento dos Atletas
09h00 - Oficinas Boulder, Highline 
e Corrida de Montanha 
09 às 14h - Espaço Kids: Futebol 
de sabão, chute a gol, pula pula pe-
queno e grande,  multiplay e pisci-
na de bolinhas
11h00 - Show Binha e a Turma da 
Brincando de Brincar
13h00 - Rapel
14h00 - Show Forropiá
16h00 - Quadrilha Pé de Moleque 
(Santa Cruz)
16h30 - Sorteio de brindes

09 de junho (domingo)
08h00 - Cadastramento dos Atletas
09h00 - Oficinas: Mountain Bike, 
Escalada Esportiva e Trekking
09 às 13h - Feira de Agropecuária
10h00 - Show Dico e Dora
14h30 - Show Equipe Rock
16h00 - Sorteio de brindes

Mais informações no site:
andorinhacultural.com.br

A Câmara de Vereadores de Ouro 
Preto, nesta terça-feira (04), recebeu 
a Rota Real e a Secretaria Municipal 
de Segurança e Trânsito para debater 
a situação do serviço prestado pela 
concessionária no município. O preço 
das tarifas, itinerários dos distritos e a 
revisão do contrato foram alguns dos 
pontos levantados durante a reunião.

A presença da empresa responsá-
vel pelo transporte coletivo e da secre-
taria responsável pela fiscalização do 
contrato atendeu a um convite dos ve-
readores Wanderley Kuruzu e Naércio 
Ferreira. “Estávamos aguardando o 
comparecimento dessas lideranças há 
um certo período. O objetivo é a gente 
traçar um plano que favoreça o usuá-
rio do modelo de transporte público de 
Ouro Preto”, pontuou Naércio Ferrei-
ra.

Abrindo a série de questionamen-
tos à Rota Real, o vereador Wanderley 
Kuruzu perguntou se a empresa está 
cumprindo os horários e itinerários 
das linhas conforme prevê o contrato. 
“Muita gente reclama e diz que, por 
exemplo, durante a pandemia houve 
uma diminuição, e que depois não 
teria voltado à normalidade. [...] Cha-
mando a atenção para distritos, por 
exemplo São Bartolomeu, que não 
são atendidos pelo serviço de transpor-
te coletivo”, explicou o parlamentar. 

Em nome da Rota Real, o repre-
sentante de Relações Institucionais 
da empresa, Guilherme Schultz, in-
formou que em relação aos horários 
a obrigação do consórcio é cumprir 
o horário do ponto inicial. “O que é o 
grande problema, especialmente aqui 
em Ouro Preto, é ônibus para poder 
sair do ponto A para o ponto B, ele 
precisa passar pelo trajeto que ele vai 
seguir, basicamente as ruas que a gen-
te percorre. Existem muitas dificulda-
des operacionais aqui no município, 
ruas muito estreitas, íngremes em de-
terminados trajetos. [...] Diariamente a 
gente trabalha junto da Ourotran, com 
a Guarda para tentar minimizar isso, 
mas é difícil de resolver. [...] Aqui a 
grande dificuldade é o trânsito, espe-
cialmente veículos que ficam parados 
no trajeto, em locais que o ônibus pre-
cisa passar”, pontuou Schultz.

No que se refere ao trajeto, o re-
presentante disse que eles seguem da 
mesma forma: “Quando acontecem 
problemas em que um determinado 
local esteja impedido de trânsito, o 
ônibus tem que fazer um trajeto dife-
rente. O que a gente tem feito é comu-
nicar, com o máximo de antecedência 
possível, diante da informação que 
a gente tem em relação às alterações 

LUCAS PORFÍRIO

de trânsito e cumprido o trajeto que é 
possível cumprir quando acontecem 
situações como essa”.

Ainda, Guilherme Schultz disse 
que é necessário fazer uma revisão 
do contrato. “Tem algumas comuni-
dades que inicialmente estavam pre-
vistas e teve uma mudança relevante 
na receita deste contrato frente a tudo 
que aconteceu. Ou seja, a própria pan-
demia. Quando a gente fala que teve 
um retorno, só que ele não veio na 
previsão inicial que estava no edital. É 
necessário hoje que se faça uma revi-
são, um estudo do que não está sendo 
atendido, do que está sendo atendido, 
o que está dentro do escopo, o que não 
está dentro do escopo, e fazer uma 
revisão desse contrato. [...] É impor-
tante que se faça um estudo técnico 
com levantamento de demanda real”, 
alegou o Representante de Relações 
Institucionais. 

Por parte da prefeitura, o secretá-
rio de Segurança e Trânsito, Moíses 
dos Santos, corroborou que é neces-
sária fazer uma revisão do contrato. 
“Está precisando fazer uma revisão do 
transporte público, o subsídio é impor-
tante, a revisão contratual é importan-
te. Vamos ter que repensar o transpor-
te, verificar o que podemos melhorar. 
A gente sempre tá reunido com a em-
presa para buscar uma solução. O que 
depender da Secretaria, da Ourotran, 
o que precisar de cobrar alguma falha 
com relação a empresa, nós vamos co-
brar”, afirmou o secretário. 

Em relação ao valor da tarifa, a 
Rota Real explicou que, para que a 
tarifa módica não chegue a R$ 4,92, 
a Prefeitura Municipal repassa para 
a empresa o subsídio mensalmente, 
impedindo que ocorra o aumento do 
preço da passagem. Uma comissão 
composta pelos vereadores Júlio Gori, 
Lílian França, Naércio Ferreira, Wan-
derley Kuruzu e Vantuir foi constituída 
para fiscalizar a execução do contrato 
atual e realizar um estudo de caso para 
a sua revisão. A reunião na íntegra está 
disponível no canal do YouTube da 
Câmara Municipal. 
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Na manhã desta terça-feira 
(04), a Prefeitura de Ouro Pre-
to entregou a reforma da Escola 
Municipal Renê Giannetti para a 
comunidade do bairro Saramenha 
de Cima. Atualmente, a instituição 
oferece Educação Infantil para 60 
alunos, de três a cinco anos, e Ensi-
no Fundamental I para 109 alunos, 
de seis a dez anos.

A diretora da instituição, Valé-
ria Nascimento Santos, agradeceu 
a todos os envolvidos na reforma, 
principalmente aos estudantes que 
precisaram se adaptar durante as 
obras. “Cada aluno, apesar de todo 
o transtorno de quase um ano, con-
seguiram entender que a faixa ze-
brada significava perigo, que a di-
minuição do horário do recreio foi 
por segurança, as trocas constantes 
de salas e banheiros foi para melho-
rar, o portão aberto não significava 
que poderiam fugir, a mochila pe-
sada era porque não tinham como 
deixar livros e cadernos nos seus 
cantinhos. Vocês brilharam e bri-
lham alunos da Escola Municipal 
Renê Giannetti”, disse Valéria.

Durante a reforma, as prin-
cipais ações realizadas na escola 
foram a troca de piso; renovação 
do telhado; revitalização do pátio 
e da quadra; instalação de banhei-

ro, segundo o Plano Nacional de 
Educação; revisão de toda parte 
hidráulica; instalação de escovário 
e reforma da cozinha. “A escola fi-
cou maravilhosa. Gostei muito do 
pátio, estava mesmo precisando. 
Uma inauguração importante para 
a escola e para a comunidade. Mi-
nhas filhas e minha neta estudaram 
aqui e sei da qualidade do ensino, 
do carinho que os professores têm 
com os alunos”, falou a presiden-
te da Associação Comunitária do 
bairro Saramenha de Cima, Elisân-
gela Cunha Alcântara.

De acordo com a secretária 
Municipal de Educação, Deborah 
Etrusco, o sentimento é de alegria, 
de agradecimento e de satisfação 
por poder entregar a obra da es-
cola para a comunidade. “É muito 
importante que a gente entenda 
que uma obra para sair precisa de 
muita gente. [...] O desafio maior 
de fazer essa obra aqui foi realizar 
a obra com a escola funcionando 
[...]. Foi um desafio imenso, foi 
difícil, foi tumultuado, teve que ter 
a colaboração de todo mundo, mas 
foi possível fazer essa obra com os 
alunos aqui dentro. [...] Eu tô feliz 
demais com a conclusão dessa obra 
e muito grata a todo mundo que fez 
parte disso”, completou a secretária 

municipal de educação.
Angelo Oswaldo, prefeito de 

Ouro Preto, destacou a importân-
cia que a Escola Municipal Renê 
Giannetti tem para a comunidade 
ouro-pretana. “Pais de todos os bair-
ros querem trazer os filhos para cá, 
porque essa escola está nos primei-
ros lugares, não só no município de 
Ouro Preto, mas na nossa Região 
dos Inconfidentes. É considerada 
uma das melhores escolas”, afirmou 
o chefe do executivo municipal.
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A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

(31)97251.1402

@bigbeefboutiquedecarnes
Av. Pedro Aleixo, 65-A - Cachoeira 
do Campo  

Facebook: Tiradentes Deposito Vicente

Ouro Preto cria raízes e espalha sementes 
rumo à recuperação de vínculos ambientais 
com a Semana do Meio Ambiente

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

Texto: BERNARDO MAROTTA  / Revisão: JEANE LOURENÇO

Inscrições abertas e 
gratuitas para oficinas 
e masterclasses 
internacionais da 19ª CineOP

Atividades, assinaturas 
de projetos, lançamentos, 
oficinas, mobilizações e 
planos socioambientais fo-
ram alguns dos destaques 
da Semana do Meio Am-
biente em Ouro Preto.

A programação deste 
ano entrou em harmonia 
com o tema da ONU para 
o Dia Mundial do Meio 
Ambiente, que enfatiza a 
necessidade de refletir so-
bre a degradação da terra e 
a importância de preservar 
e restaurar os ecossistemas 
do nosso planeta. Em 2024, 
a Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável de 
Ouro Preto trouxe como proposta a “Restauração dos Víncu-
los Ambientais no nosso Município” para a semana que ocor-
reu entre os dias 03 e vai até 08 de junho.

A abertura aconteceu no Parque Natural Horto dos Con-
tos, com o “Projeto Escola Vai ao Parque”, que levou 100 alu-
nos da Escola Estadual Dom Pedro II para uma visita peda-
gógica à unidade de conservação. Segundo Maria das Graças 
(Filhinha), chefe da Educação Ambiental, o que foi discutido 
no evento serviu como um alerta para as futuras gerações. Ela 
afirma que “o meio ambiente atualmente está em perigo; vá-
rias consequências vistas atualmente são reflexos de nossas 
ações, por isso precisamos conscientizar em busca de preser-
vação”, destacou Filhinha.

Além disso, na Praça Tiradentes, um aulão gratuito de Tai 
Chi Chuan foi ministrado pelo professor Thiago Leite, propor-
cionando aos ouro-pretanos um momento de conexão e equi-
líbrio único no centro histórico. No dia 04, o conhecimento 
foi levado às crianças com a oficina de balneabilidade no dis-
trito de São Bartolomeu. Segundo Heitor, de seis anos, aluno 
da Escola Municipal Doutor Washington de Araújo Dias, o 
aprendizado foi inédito e muito importante. Ele disse: “Apren-
di que não se pode jogar lixo no chão nem poluir o meio am-
biente. Também não pode fazer fogueiras em cachoeiras nem 
maltratar os bichinhos”, ressaltou o estudante.

Para celebrar o Dia do Meio Ambiente, no dia 05 de junho, 
foi entregue o Plano Municipal da Mata Atlântica ao CODE-
MA. Em Ouro Preto, este bioma abrange uma área de 81.838 
hectares, representando 65% do território total do município. 
Chiquinho de Assis, secretário Municipal do Meio Ambiente, 

frisou que “com o plano foi possível identificar os interesses 
da população com as oficinas participativas, que acontece-
ram desde março nos distritos e na sede da nossa região. Este 
plano agora vai ser encaminhado para a Câmara Municipal 
e colocou Ouro Preto mais uma vez à frente da preservação 
ambiental”.

Destacam-se também as unidades de conservação que fo-
ram indispensáveis ao se debater vínculos com a sociedade. 
Como forma de celebrar a data, iniciou-se a abertura do pro-
cesso de criação do Parque Natural Municipal das Candeias 
e a assinatura da ordem de serviço para a efetivação da “Uni-
dade de Conservação do Monumento Natural das Cavernas 
do Vale do Ojô”. Na ocasião, o auditório da Prefeitura estava 
cheio e em clima de festa, com inúmeras palmas celebrando 
essas ações. Estava presente o prefeito Angelo Oswaldo, que 
enfatizou a relevância desta semana para o município. “São 
várias iniciativas marcantes que resumem um trabalho bem-
-feito ao longo de muito tempo, e que vão trazer consequên-
cias positivas para o futuro de Ouro Preto”, destacou.

A sustentabilidade como inovação veio à tona no dia 06 
com o lançamento do Projeto Biodigestor na Escola Mon-
senhor João Castilho Barbosa. Por meio deste projeto, será 
possível transformar resíduos orgânicos em biogás e bioferti-
lizante para serem utilizados na escola. Todas essas atividades 
e outras que ocorreram ao longo da semana demonstram o 
compromisso de Ouro Preto com a sustentabilidade e o de-
senvolvimento do município em diálogo com o planeta e a 
comunidade. Iniciativas como essas concretizam um futuro 
melhor para as novas gerações.

Bernardo Marotta

A 19ª CineOP – Mostra de Cinema de Ouro Preto, que será re-
alizada na cidade histórica de 19 a 24 de junho, oferece 10 ações 
formativas – sete oficinas e três masterclasses internacionais – com 
oferta de 250 vagas para público a partir de 16 anos com aborda-
gens e temáticas variadas e participação de renomados profissionais 
do setor audiovisual e da educação. Direção de arte, conservação, 
inteligência artificial, animação, narrativas sonoras, infância e cul-
tura digital são alguns dos conteúdos que serão abordados nas ativi-
dades. Os interessados podem se inscrever gratuitamente até o dia 7 
de junho (sexta-feira), pelo site cineop.com.br

Jackson Romanelli

PANORAMA

E quem 
anivesaria 
no dia de 
hoje, 7 de 
junho é 
o nosso 
gerente 
de vendas 
Roberto.
Que muita 
saúde 
e felici-
dades 
estejam 
sempre 
presen-
tes em 
sua vida. 
Parabéns! 
São os 
desejos 
da equipe 
do O LI-
BERAL.
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3 Vagas para:
Embalador (1)
Lavador (1)

Desejável Ensino Médio 
completo e experiência 
em área de produção

Encaminhar os currículos para: 
rodol.filial@rodol.com.br
ou entregar na fábrica, 

à  R. João Bastos Filho,324  
Cachoeira do Campo.

Jovem aprendiz (1)
Pré requisito: ter 
de 16 a 22 anos

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia aproveitar vez que poderia aproveitar 
muito mais a vida se não muito mais a vida se não 

bebesse? bebesse? 
Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

Saneouro reforma estação elevatória 
de água de Engenheiro Corrêa

A Saneouro concluiu, nesta semana, mais 
uma reforma de unidades de seu sistema opera-
cional. Desta vez, as melhorias foram feitas na 
estação elevatória de água do distrito de Enge-
nheiro Corrêa. Houve troca de telhados, pintura 
e substituições das instalações elétricas, do painel 
elétrico e do sistema de bombeamento da distri-
buição de água.

Desde que a empresa começou a operar no 
município, em janeiro de 2020, várias das unida-
des passaram por reformas como esta em Enge-
nheiro Corrêa. “Recebemos um sistema comple-
tamente antigo e sucateado, carente de melhorias 
e investimentos”, diz o superintendente Evaristo 
Bellini.

Ele destaca ainda que os investimentos em 
melhorias estruturais nas unidades muitas vezes 
não são percebidos pela população. Mas impac-
tam em mais segurança e qualidade no produto 
oferecido aos moradores da sede e dos 12 dis-
tritos.

Prefeitura devolve imagem de Santo 
Antônio, do século XVIII, para 
população de Santo Antônio do Salto

Texto:NÁZIA PEREIRA  / Revisão: GREIZA TAVARES

Na cerimônia realizada no dis-
trito, houve ainda o anúncio de que 
a obra de asfaltamento de acesso à 
localidade será ampliada até Ouro 
Preto. Os católicos de Santo Antônio 
do Salto participaram, no último do-
mingo, 02 de junho, de uma missa es-
pecial. Além do batizado da pequena 
Eloá de Souza, de nove meses, houve 
a devolução oficial da imagem de 
Santo Antônio, que por exigência da 
comunidade, foi restaurada dentro da 
própria igreja. Na cerimônia de devo-
lução do Santo, foi anunciado ainda 
que a estrada do distrito será asfaltada 
até Ouro Preto, o que agradou muito 
a comunidade.

A imagem é uma produção do 
Mestre Piranga, um dos principais 
artistas do barroco mineiro, muito 
atuante na segunda metade do século 
XVIII. Este ano, a peça completa 100 
anos de restauração, quando foi toda 
coberta por pintura negra, cuja in-
tervenção está assinada e datada por 
Honório Esteves.  Os restauradores 
gastaram cerca de quatro meses para 
fazer a retirada de toda a pintura da 
imagem.

A cerimônia de devolução de 
Santo Antônio, padroeiro do Salto, 
foi realizada depois da celebração 
litúrgica e teve a participação de au-
toridades e grande parte dos fiéis. O 
prefeito Angelo Oswaldo explicou 
aos devotos todo o processo de res-
tauração, detalhes da obra e ainda 
falou sobre o valor histórico e reli-
gioso da peça. “Hoje, é um momento 
muito especial porque nós estamos, 
oficialmente, devolvendo a imagem 
de Santo Antônio restaurada à popu-
lação”, disse o prefeito.

O pároco da Paróquia de Santa 
Efigênia, Pe. José Carlos dos Santos, 
da qual pertence a comunidade, disse 
que a imagem do Mestre Piranga tem 
seu valor histórico e artístico, mas 
este valor transcende, porque repre-
senta, do ponto de vista espiritual, a 
fé e a religiosidade da população de 
Salto. “A comunidade fica muito 

agradecida por esse trabalho que foi 
feito, com muita arte, qualidade e 
carinho. A gente vai deixar para as 
futuras gerações a imagem, do jeito 
que ela foi construída, recuperada e 
restabelecida. Os restauradores são 
pessoas extremamente delicadas e a 
comunidade toda fica muito feliz e 
agradecida com o trabalho”, declarou 
o pároco.

A restauradora, Eva Zaldivar, 
e seu esposo, também restaurador, 
Aldo Araújo, estiveram presentes na 
solenidade de devolução da imagem. 
Segundo Eva Zaldivar, tudo foi feito 
com respeito e adequado à exigência 
da comunidade, que não queria que 
a peça fosse restaurada fora da Igre-
ja. Ela lembrou que foi um trabalho 
muito importante, não só pela rele-
vância artística e histórica da peça, 
mas também pela fé que move a 
imagem, como representante do San-
to na terra e no céu. “O resultado foi 
melhor do que o esperado. A pintura 
original, que estava por baixo da pin-
tura que tinha, estava absolutamente 
íntegra. Então a gente recuperou a 
integridade absoluta do Santo, como 
ele foi feito e concebido originalmen-

te”, garantiu Zaldivar.
Eva Zaldivar disse ainda que o 

que mais chama a atenção na ima-
gem de Santo Antônio é que se nota, 
claramente, a mão do mestre Piran-
ga. É uma peça indiscutível dele, 
importantíssima no que se refere ao 
nível patrimonial e artístico, em todo 
o Brasil. A gente não tem como des-
crever o que vale artisticamente essa 
peça”, disse Zaldivar.

O retorno da imagem de Santo 
Antônio deixou os fiéis emociona-
dos. Seu Nilton de Souza, morador 
do distrito, disse que não encontrava 
palavras para definir seu sentimento 
naquele momento. “Todos aqui têm 
um carinho, respeito e devoção pelo 
nosso padroeiro”, declarou ele.

Pavimentação total na 
estrada de Salto

Ainda dentro da igreja, Angelo 
Oswaldo anunciou que a estrada de 
Santo Antônio do Salto será asfaltada 
até Ouro Preto e que os serviços estão 
sendo acompanhados pelo secretário 
de Obras, Franklin Evangelista, no 
distrito.“Fiz questão de fazer o anún-
cio na igreja para evitar deturpação 
dos fatos.  O asfaltamento já come-

çou, está indo muito bem, já temos 
quase dois quilômetros prontos e 
vamos continuar nos onze quilôme-
tros que faltam para a ligação ficar 
completa”, garantiu o prefeito que, 
calorosamente, foi aplaudido pela 
comunidade. 

O Padre José Carlos comentou 
que o asfalto é um benefício ines-
timável e vai facilitar a vida da po-
pulação. “A distância de Salto para 
Ouro Preto é muito grande e sem a 
pavimentação fica sofrida. Época de 
chuva, mulheres grávidas, pessoas 
doentes e que as que vão e voltam 
todos os dias sofrem ainda mais”, co-
mentou o religioso. “É mesmo uma 
necessidade, e pelo fato do anúncio 
da obra ter vindo do prefeito, a gente 
tem certeza que o serviço vai ser fei-
to”, confiou o padre.

Estiveram presentes na solenida-
de de devolução da imagem de Santo 
Antônio a comunidade do Salto, a 
vice-prefeita Regina Braga; o pre-
sidente da Câmara Municipal, José 
Geraldo Muniz, o Zé do Binga; o ve-
reador Reginaldo Tavico; o secretário 
de Cultura e Turismo, Flávio Malta; e 
o restaurador, Aldo Araújo.

Neno Vianna
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Manifestação em defesa da permanência 
da Cáritas MG como ATI é realizada em 
frente ao Fórum de Mariana 

RAQUEL BARAKAT

Representatividade e talento: 
Ana Ty, de Itabirito, se 
apresenta na maior parada 
do Orgulho LGBT do mundo

Quel Satto - Cáritas MG|ATI Mariana

LUCAS PORFÍRIO

Já conhecida por apresen-
tações nos palcos de Itabirito, 
vencedora do 2° e 3° festival da 
música da cidade, Ana Ty agora 
anda sendo presença constante 
em outras capitais como São 
Paulo, se apresentando em di-
versos eventos voltados ao pú-
blico LGBTQIAP+.

Mas no último dia 02, Ana 
Ty conquistou mais um gran-
de feito para sua carreira como 
Drag Queen, cantora e apresen-
tadora: esteve na maior parada 
LGBT do mundo, na capital 
Paulista. Com a presença de um 
público de mais de 70 mil pesso-
as, Ana Ty não mostrou apenas 
o seu talento e performance, mas 
levou o nome da cidadezinha da 
Região dos Inconfidentes para 
um evento reconhecido interna-
cionalmente. 

Ana Ty, que se destacou 
com uma performance pra lá de 
animada e figurinos maravilho-
sos e bem elaborados na Julifest 
passada, deve voltar aos palcos 
este ano, dos dias 11 a 14 de ju-
lho, na edição da festa.

Nesta quarta-feira (05), em frente 
ao Fórum da Primaz de Minas, atingi-
dos e atingidas pelo rompimento da 
barragem de Fundão, em Mariana, 
realizaram um protesto pela continui-
dade da Cáritas Brasileira - Regional 
Minas Gerais com o serviço de asses-
soramento técnico independente.

De acordo com a Cáritas-MG, o 
rompimento é um crime continuado, 
sendo imprescindível que as comuni-
dades continuem com o apoio da As-
sessoria Técnica Independente (ATI) 
na luta por reparação e acesso aos seus 
direitos.

“É importante destacar que o que 
está acontecendo é mais uma violação 
de direito das pessoas atingidas de 
Mariana. A assessoria técnica inde-
pendente é direito já garantido em lei 
federal e estadual. E, enquanto estiver 
em curso o processo de reparação in-
tegral dos danos, o acompanhamento 
do corpo técnico multidisciplinar deve 
existir de modo eficaz, como forma de 
mitigar a desigualdade técnica entre 
as empresas e as pessoas atingidas, 
garantindo a participação informada e 
o protagonismo dos atingidos em seus 
processos de reparação”, ressaltou a 
coordenadora operacional da Cáritas 
MG-ATI Mariana, Marisa Versiani.

A instituição corre o risco de ser 
desmobilizada e interromper o traba-
lho como Assessoria Técnica Inde-
pendente no final de junho, caso não 

haja decisão judicial favorável à sua 
continuidade. “A situação atual da 
ATI-Mariana é muito preocupante, 
uma vez que não existe formalmente 
qualquer garantia em relação à sua 
continuidade no território a partir do 
mês que vem. Esse mês de junho toda 
a equipe está em cumprimento de avi-
so prévio e se não houver uma decisão 
que garanta o repasse de recursos para 
a continuidade do projeto até o dia 
22/6, haverá o desligamento de todo 
o corpo profissional e a respectiva 
desmobilização do projeto como um 
todo”, afirmou a coordenadora ope-
racional da Cáritas MG-ATI Mariana. 

De acordo com Marlene Martins, 
membro da Comissão de Atingidos 
pela Barragem de Fundão (CABF), 
a permanência da Cáritas-MG como 
ATI é necessária para a continuidade 
do processo de reparação. “A gen-
te precisa muito dela, depende dela. 
Sem ela (a Cáritas), não tem como. 

[...] Estamos aqui porque queremos a 
assessoria para acompanhar a gente”, 
pontuou Marlene. 

A manifestação contou ainda com 
o apoio de outras instituições, como 
o Grupo de Pesquisa de Conflitos 
em Territórios Atingidos da UFOP 
(CONTERRA). “A gente vem acom-
panhando a luta das comunidades 
atingidas e o trabalho que a assessoria 
técnica independente da equipe da Cá-
ritas Minas Gerais vem fazendo desde 
2016. A gente construiu um relatório 
que é resultado dos dados sobre os 
problemas e violações de direitos no 
processo de reparação da moradia. 
Então, a gente vê nos assentamentos, 
tanto de Bento Rodrigues, quanto de 
Paracatu de Baixo, alguns assenta-
mentos familiares, nas reconstruções, 
problemas que ainda não foram resol-
vidos”, pontuou a integrante do CON-
TERRA, Flora Passos. 


